



**OFRECEMOS EN REALIZACION**

Bollos de Hilo para surcir varios colores, marca D. M. C.  
 Bollos de Artisela para bordar colores surtido D. M. C.  
 Madejas de Artisela para bordar en colores surtido D. M. C.  
 Alsa en Carretes pequeños en colores surtido. D. M. C.  
 Cuadernos escolares de 8 hojas - Plumas Fuentes para escolares. - Calcetines para niños varios tamaños. —

**ENCONTRARA — ESTAS GANGAS**

**Librería Apolo**  
 TELEFONO 2-8-4

**Banco Central de Reserva de El Salvador**

Hacemos saber a los señores Tesoreros de Oficinas del Gobierno y Municipales, que pueden hacer entregas para abono en cuenta con nosotros en San Miguel y en Santiago de María, en las Agencias del Banco Salvadoreño, y en Ahuachapán en la Agencia del Banco Hipotecario de El Salvador, las que serán recibidas libres de pago de comisión.

Asimismo avisamos a nuestros clientes, que cheques de nuestra propia emisión, serán pagados en San Miguel y en Santiago de María por las Agencias del Banco Salvadoreño y en Ahuachapán por la Agencia del Banco Hipotecario de El Salvador, libres de todo gasto para los beneficiarios. Iguales servicios prestamos directamente en nuestras Agencias en Santa Ana y Sonsonate.

San Salvador, Sep. de 1936.

**Conserve Ud.**

las tapitas de rosca de los licores «ILOPANIA». Importadas, cuestan UN centavo; usadas las premiamos con TRES centavos, en el

**DEPOSITO ILOPANIA**  
 Contiguo a la Librería de DOMINGUEZ.

**La Fábrica de Sacos "CUSCATLAN"**

Se permite Participar a sus Estimables Clientes:

Que, por tener que seguir un plan de trabajo durante los meses venideros para cumplir con los vencimientos de nuestros contratos, se ve en la necesidad de avisarles que hasta el 31 del corriente Octubre podrá recibir pedidos que especifiquen franjas de colores en los sacos. Después de esa fecha no aceptará órdenes sino por sacos sin color.

La Fábrica ruega a los Srs. Cafetaleros que tengan interés en sacos con franjas, comunicarse directamente con esta oficina antes de la fecha indicada.

p. Fábrica de Sacos "CUSCATLAN".  
 El Administrador.

**Fábrica de Hilados y Tejidos LA ESTRELLA**

San Salvador - El Salvador, C. A.  
 Teléfono Fábrica 50. — Almacén de Ventas 1137.

**SECCION DEPORTIVA**  
 A cargo de ROY

**¡VALLA COMO AQUI**  
**Interesantes Párrafos de una Carta Abierta Dirigida a los Futbolistas Costarricenses**

A continuación publicamos unos párrafos de la carta abierta que el prestigiado ornista deportivo CENTER FORWARD hace desde las columnas del diario «Prensa Libre» de Costa Rica, a los futbolistas de su patria, y en especial, a los ospitalinos.

Por adaptarse perfectamente al grado de cultura que tienen algunos de nuestros «gallitos» en fútbol—quienes escudados en esto—quieren que las autoridades deportivas, compañeros y público en general, aguante sus impertinencias y faltas de disciplina, les hemos dado cabida en esta sección, para que sean leídos por aquellos a quienes más directamente atañen.

Dicen así los mencionados párrafos:

«Nosotros hemos sostenido al discurrir sobre tópicos diversos del juego, que si nuestros jugadores fueran un poco vanidosos, un poco más disciplinados, y otro poco más estudiosos, en Costa Rica marcharíamos a la vanguardia del fútbol del mundo, porque la pasta existe, la afición es in-

dudable y las capacidades son casi ignatas, congénitas, para practicar con éxito este bello deporte. Pero desgraciadamente a los jugadores nuestros los corroe ese monstruo de tres cabezas que resuonda a los nombres de: VANIDAD, INDISCIPLINA E IGNORANCIA.

La vanidad los hace individualistas, espectaculares, jugadores para el público y no para su cuadro, además de inoconsecuentes y pendenciosos, porque reprochan al compañero que no fomentó para ellos una oportunidad para lucirse en intervención destacada. La indisciplina los conduce al deplorable estado de la agresividad y la violencia, al juego subterráneo para liquidar al enemigo que les estorba, irrepetando al árbitro y al público que desapruueba esos actos lesivos del más crudo salvajismo, y por indisciplina vamos a equipos perder cuando merecieron ganar ante la mayor capacidad demostrada, al declararse algunos elementos en franca rebeldía con la táctica aconsejable y querer se-

**Desea que la Delegación Deportiva Salvadoreña a los VI Juegos Ayude a que se Inscriba el Ajedrez**

**Carta de la Habana Sobre Este Asunto**

La Federación Cubana de Ajedrez, por medio de un representante, el señor don Félix Ayón Soler, Jefe de la Cultura Física y Deportes del Municipio de La Habana, está gestionando para que en los IV Juegos Deportivos Centroamericanos y del Caribe que tendrán lugar en Panamá, se incluya el Ajedrez, entre los deportes que se van a disputar.

El Código Nacional de Ajedrez acaba de ser aprobado en Cuba a fin de facilitar la realización del proyecto, habiéndose además enviado circulares a las federaciones de deportes de Centro América, para que den su opinión sobre el particular.

Por considerar la iniciativa de gran importancia para nosotros, dado el incremento que ha tomado el ajedrez en El Salvador, lo trasladamos a quien corresponde, con excitativa de que se trabaje para que lo solicitado por los cubanos se convierta en realidad.

«Federación Cubana de Ajedrez, Virtudes No. 67, Habana.—Noviembre 11 de 1936.

Señor Presidente de la Federación de Ajedrez de El Salvador, República de El Salvador. San Salvador.

Señor:

Tenemos el gusto de comunicarle que la Federación Cubana de Ajedrez, ha designado al señor Félix Ayón Soler, Jefe de la Cultura Física y Deportes del Municipio de La Habana, para que la represente en el Congreso Técnico de los IV Juegos Deportivos

**GRATIS**  
 Pida Ud. el folleto del **YOGURT SALVADOR** (el alimento medicinal por excelencia)  
 6a Avenida Norte No 15.  
 Telef. 12-41.

**BR. JUSTO SALAZAR ALVARENGA**  
 Leche, Cal Gasolina, Aceites, Bar. herías, Transportes etc. Of. la C. P. No 21 Tels. 428, 1231 y 32 Be

La propaganda de la **CASA AVILES** es a base de calidad y precios. Los mejores muebles los espejos marca «A» la C. P. y 5a A. N. Teléfono 8-9-4

guir jugando para ellos, desdeñando a los compañeros y a su capitán de campo, porque la mayoría se consideran omniscientes y no resisten que se les llame la atención. Y por último ignorancia que la evidencian los jugadores con el desconocimiento de las reglas del juego y del propio reglamento, ofreciendo espectáculos nada edificantes como insultos al árbitro que al silbatar una falta suponen sea sanción inmerecida, y aún cuando aquellos los favoreza ya habían protestado por si acaso, revelando con ello ignorancia del reglamento de juego. En verdad que los jugadores leen estas crónicas periodísticas, y aun que nosotros hemos procurado esgrimir una crítica constructiva, señalando las deficiencias e indicando la manera correcta de evitarlas, los jugadores han buscado en nuestras crónicas la fase elusiva personal para saber qué concepto le merecieron al cronista que lo propalara desde las columnas de la prensa por los ámbitos de toda la República, encontrando, desde luego, tediosas las glosas del partido. Todas las faltas técnicas en que incurren los jugadores dentro de un campo de fútbol, corroboran este aserto de interrogatorio sobre reglamento y leyes que rigen el juego

**PATRIA**  
 DIARIO DEL MEDIODIA  
 DICIEMBRE

D	L	M	M	J	V	S
		1	2	3	4	5
6	7	8	9	10	11	12
13	14	15	16	17	18	19
20	21	22	23	24	25	26
27	28	29	30	31		

**Suscripción:**  
 Por mes ..... \$ 1.50  
 Por un año ..... 16.00  
 Número Sueldo ..... 0.15  
 Número atrasado de un mes .. 0.20  
 Número atrasado de más de un mes ..... 0.40

**Editora**  
**MARGOT T. DE GUERRA**  
 Administrador y Jefe de Redacción  
**FRANCISCO J. SOSA**  
 Jefe de información  
**R. HUMBERTO URRUTIA**  
 Redactor:  
**RICARDO DUEÑAS V. S.**  
 Imp. PATRIA  
 C. Delgado No 84  
 San Salvador, El Salvador  
 C. A.  
 TEL. 2-5-9

**FARMACIAS DE TURNO**  
 Del 29 de Noviembre al 6 de Diciembre  
 Central, Universal, Sol y San José

y estamos seguros de que serían muy pocos los que saldrían bien librados de la prueba.

**Castro**  
**ELEGANTES**  
 — Avenida España, Mercado Emporium —

**Ganaderos y comerciantes en ganado**

Apresúrense a prevenir y combatir todas las enfermedades que afectan al ganado.

**OFRECEMOS:**

Sueros y Vacunas de toda clase. Jeringas de todos tamaños, agujas y repuestos. Matagarra (garrapaticida infalible). Krenol-Dip, desinfectante y garrapaticida. Aplicación de Aleanfor. Unguento Krestol. Polvos Cicatrizantes. Linimento de embrocación. Remedio para Cólicos. Castradores. Emasculadores. Descornadores e instrumentos de cirugía veterinaria en general.

**Farmacia Veterinaria «MACNES»**  
 SAN SALVADOR  
 Bajos de Ambrogio. - 6ª C. O. y 2ª Ave. Sur.  
 TELEFONO 1392.

La salud de los niños. - La juventud de las mujeres. - La fuerza del hombre.

**Vino Hemoglobina COSMOS**

— INDICADO EN CASOS DE: —  
 Anemia, debilidad y agotamiento y muy especialmente en la tuberculosis y clorosis.

**Farmacia Cosmos, Bang & Co. - Teléfonos 250 - 251.**



BAZAR

El "Canto de Cuna"

Por VITA DE SAN JUAN

HA causado admiración, Aqué digo?, asombro en los círculos musicales del país que Natalia Ramos haya por fin llegado a un conoilio «de hecho» con su eterna vituperada, la pianista y compositora María de Baratta, y al mismo tiempo, que esa música que en repetidas ocasiones ha llamado «negroide», al escoger para tocar en la clausura de la Escuela de Música que ella misma dirige, un motivo folklórico perfeccionado o aumentado por la eximia pianista señora de Baratta.

En efecto, este motivo regional escogido por la estudiante señora de Ramos para instrumentarlo ahora, es uno que figura bajo el número once de la colección da colección «Cuscatlán Tipico», y que lleva por nombre «Canto de cuna regional». Esta colección como habrá de recordar el público, fué la que selió premiada en un concurso musical que promovió el Ministerio de Instrucción Pública el mes de noviembre de 1930. Y como es ya tan conocido que la autora de dicha composición es la Señora de Baratta, creemos nosotros que la señora Ramos no ha considerado necesario decir quien es la autora, porque suponemos nosotros, que la señora Ramos nunca va a ir a cometer un plagio en un país tan pequeño como es éste, donde todo el mundo se da cuenta de una apropiación indebida.

A más de querer celebrar esta amistad entre las antiguas contendientes irreducibles, intentará decir someramente algo de la importancia de este «Canto de cuna regional» que la señora Ramos retiró de la colección de la señora de Baratta, con ligeras variaciones, para tocarlo en público por su propia cuenta y riesgo.

Es un canto folklórico que el pueblo salvadoreño ha cantado desde hace muchos siglos; una canción puramente tradicional, que el tiempo se ha enorgado de volver más dulce y maternal, como hace con esos vinos añejos que después sólo se sirven en las mesas imperiales. De manera que lo que hizo la señora de Baratta fué ogerla de esta tradición y revestirla con las galas de la técnica, aumentándole la segunda parte que, inverosimilmente, ha resultado con una igualdad de forma, que sólo pudo haberlo hecho una persona que haya dedicado por mucho tiempo su vida en el conocimiento sistemático y la penetración metódica de las diferentes y distintos aspectos de nuestra música regional. En cuanto a la primera parte que es la música con que se arrulló indudablemente a Barrios y a los Aguilar, a Ma-ferrer y Juan Sutraba jo, fué la señora de Baratta la primera que la dió a conocer, como decíamos, en una forma técnica, apropiada para tocarla en los instrumentos modernos como ha hecho con otros muchos motivos folklóricos, que de-

Desde Guatemala Periodistas Salvadoreños y Periodistas Centroamericanos

Las diversas manifestaciones del reavivamiento del espíritu centroamericano, de que hemos hablado en varias notas recientes y en torno de los congresos científicos y de las visitas de periodistas y escritores a nuestro país, debe agregarse otra muy interesante y de posibles grandes realizaciones: el entusiasmo que se despierta entre los periodistas de

nuestros cinco pueblos por establecer un intercambio que hasta hoy no ha existido y ampliar ciertos movimientos locales con la mira de que sus beneficios comprendan a todos los miembros del gremio en Centroamérica.

De esto nos dicen mucho, con verdadero fervor, algunos colegas salvadoreños, que nos dan a conocer los estatutos y organización de la Asociación

de Periodistas de El Salvador, que ellos han formado recientemente—en julio de este año—y que ya mereció del Gobierno el otorgamiento de la personalidad jurídica para dicha institución.

En los estatutos, bastante concisos y sencillos por cierto, no se incluyó ningún precepto sobre el ingreso de los demás periodistas istmeños ni se previno la posible extensión de la obra que está llamada a realizar la entidad, pero el espíritu que prevalece en todos sus componentes está francamente inspirado en un liberal centroamericanois-

mo, y en cualquier oportunidad podrán ser, sin duda, revisados tales estatutos para dar margen a una acción efectiva en ese sentido.

Entretanto, los periodistas salvadoreños abrigan la esperanza de que en los demás países del Istmo se trabaje con el mismo tesón y la misma fe con que ellos inician sus labores, para preparar el terreno a la unidad futura del gremio, que será favorable a cada uno de sus componentes y a cada uno de los países participantes. Fuera de precedentes más lejano — Pasa a la 6a. pag. col. 4a.

El Encanto de Portugal

Jardín da Europa. A beira mar plantado.

ASI hablaba de Portugal uno de los mejores poetas románticos portugueses en versos sonoros que entañ, han hecho estremecerse y temblar de entusiasmo a una generación entera. La música de estos versos no ejerce ninguna influencia sobre la generación de hoy. Y sin embargo, las expresiones del poeta no han perdido nada del realismo que contenían. Porque, efectivamente, Portugal, por el color del cielo que le cubre, por los matices de joya del mar que acaricia sus riberas, por la magnificencia de su paisaje único, no ha cesado de ser «el jardín de Europa plantado al borde del mar».

En medio de este jardín se desparraman aquí y allá las poblaciones, alrededor de la capital, Lisboa, cuyo vasto y maravilloso puerto ante el que la ciudad se exhibe suntuosamente, hace olvidar por su belleza las célebres bahías de Nápoles, Constantinopla, Río Janeiro y Sidney. Una frase portuguesa dice claramente «Quem nao viu Lisboa nao viu coisa boa». Quien no ha visto Lisboa no ha visto cosa buena. Lisboa fué reconstruida totalmente después del terremoto de 1755 y presenta por eso una gran armonía de conjunto. En el centro queda como inolvidable testimonio de la Lisboa medieval, la maravillosa iglesia de los Jerónimos, maravilla de arte manuelino en cuyos motivos arquitectónicos reina la flora tropical y submarina de los países descubiertos por Portugal. Y alrededor de la Lisboa moderna, se extienden los nuevos barrios de la Lisboa novísima con sus anchas calles arboladas y sus palacios donde resaca el viejo estilo portugués.

Alrededor de Lisboa, los más bellos lugares de excursión que puedan soñarse. Cintra, que es una joya («Beautifal Cintra» de Lord Byron), los musulmanes habían creado allí sus jardines ólebres; desde la cima del antiguo «Castillo de los moros», la vista se pierde en un verdadero océano de verdor que va a

perderser en la espuma del mar; muchas especies vegetales que en otros países son pequeñas plantas, se convierten aquí en árboles que dan sombra con su espeso follaje (por ejemplo, las camelias). Cerca de Cintra está Colares, que según las tradiciones, debe su nombre a la espesa vegetación que le rodea como un collar. Entre Lisboa y el mar se extiende la «Costa del Sol».

—Pasa a la a. Pág. Col. 3a—

¡Cosas de España!

Por SINESIO DARNELL E. ITURMENDI

(Continúa) Extensión

Por su extensión (505,000 kilómetros cuadrados), nuestra patria ocupa el cuarto lugar

entre los Estados europeos, en esta forma: Rusia, Ucrania, Francia y España.

Aguas medicinales

España es una de las naciones del mundo que más favorecida ha sido por la naturaleza en cuanto a aguas medicinales.

Pasen de dos mil los manantiales que se conocen, y la mayor parte de ellos rivalizan ventajosamente por sus condiciones mineralógicas y medicinales con los más afamados del extranjero.

La falta de propaganda por una parte, la falta de patriotismo de la clase médica por otra, y las imposiciones de la moda que hacen sentar plaza de distinción acudiendo a los balnearios extranjeros, hacen que nuestras aguas no tengan el renombre y fama que merecen.

Alumbrado de costas

España puede mostrarse orgulloso del alumbrado de sus costas.

Cuenta con 198 faros y 32 luces de enfilación.

Tiene, también, multitud de luces de puerto y de boyas luminosas, así como diversas señales marítimas de tipo sonoro.

Lo que ha hecho España por la civilización

1º—Aceptó el cristianismo con tan firme fé, que, gracias a ella y al valor de la raza, hizo impotentes los esfuerzos de los árabes.

2º—Conservó la literatura latina cuando Roma se precipitó en la decadencia.

3º—Hizo renacer las letras cuando en Europa todo era barbarie.

4º—Organizó la vida municipal y conoibió el sistema parlamentario representativo, estableciendo en 1188 la más antigua, completa y democrática de las constituciones.

5º—Humilló el poder de los turcos en Lepanto, salvando a la cristiandad.

6º—Trajo a Europa los conocimientos orientales.

7º—Consagró los derechos del pueblo y los fueros de la justicia cuando las demás na-

—Pasa a la 6a. pag. col. 4a—

América Será Para el Mundo

Por Salvador Malaquías Escovar

CADA vez se hace más notoria la enorme batalla a que se han visto impelidos los plutócratas de Yanquiandía para librar sus mercedos de Latino América de otras potencias que quieren desplazarlos a toda costa. Y Mr. Roosevelt ha tenido que desplegar mucha actividad para salir vencedor en esta cruzada. Porque también están previendo los feroces irreducibles del Norte que no solo es preciso mantener estos campos de explotación, sino que prepararlos convenientemente para que en caso de guerra sean los seguros compradores de sus productos.

En la primera etapa de esta lucha para lograr el control total del comercio de América Hispánica, los diligentes oficiales del Departamento de Estado han proclamado muy en alto que América es para los americanos.

Y el Presidente de Norteamérica, personalmente, valiéndose de halagüeñas doctrinas de acoramiento continental y de exposiciones de alta idealidad confraternal, quiere atraer a todos los estadistas itzmios y suramericanos a un acuerdo en tal sentido, al mismo tiempo que se esfuerza incesantemente en despertar entre ellos la confianza y de borrar el recuerdo de la odio sa política de opresión armada que ejercieron los EE. UU. hasta no hace mucho en los países débiles de hispanoamérica.

Sin embargo, el alma latinoamericana es irremediable con esa tiranía despiadada que ofendió repetidas veces su soberanía con intervenciones militaristas en las Antillas y Nicaragua, y con la desoarada administración directa de las rentas aduanales de otros muchos países pequeños.

Asimismo, en estos últimos tiempos se ha esforzado la onoilieria de Whashington en hacer presente a todo el mundo que todavía está vigente la ya famosa doctrina de James Monroe, cuya adaptación en el tratado de Versalles por las vencedoras potencias imperialistas, equivalía a un premio a los EE. UU. por su valiosa intervención en la Guerra; premio que consiste en admitir la hegemonía de Norteamérica en el Hemisferio Occidental.

De suerte que este funesto principio que autoriza a los norteamericanos a explotar a América Latina y a evitar que otros lo vengnan a hacer, ha salido nuevamente a relucir más pulido, como una espada fatal, pero no para hundirla ni para amenazar abiertamente, sino para recordar que tiene filo y que puede cortar; y todo, amigablemente, como «buen vecino».

En vista de tal estado de cosas, nosotros los ultra nacionalistas, estudiamos los aspectos económicos y psicológicos de los países del Istmo y del Sur, y experimentamos la gran satisfacción de encontrar que ya existe más unión entre sus habitantes, que se han acordado y reducido bastante las antiguas diferencias localistas y de que se oimenta ya un vivo anhelo optimista en construir entendimientos bolivarianos, y que los grupos dirigen

—Pasa a la 6a. pag. col. 5a—

Para Miguel Fagoaga Bernal

Por FILADELFO SOTO h.

SIN llevar ribetes de fatuo, sin ser aquel que se vé muy hondo—Así Miguel Fagoaga Bernal habla de Camilo Campos.

El es su paisano, es decir, son de Alegría. Miguel Fagoaga Bernal, hombre humilde, fuerte de contextura y de carácter, quien puede hablar sin ambages, claro, sonoro y bello.

Hablar de Camilo Campos, para los que fuimos compañeros durante todo el lapso que estubo en «La Normal» es, para aquellos que con todo el corazón queremos a Camilo, bastante serio. Serio porque Camilo llegó como dice Fagoaga Bernal—«a la Escuela Normal con recios golpes de la incompresión».

En pobreza suma, fuimos testigos presenciales que Camilo sólo tenía un vestido blanco de lino que era su gala.

Pero, la sobriedad y sobre todo aquella penetración que Camilo demostró desde su llegada a La Normal, le bastó para que en el curso se le respetara. Indio puro, callado, con esa silencio que desconoce el neocio.

Don Juan Ramón con toda su ansia de plasmar espíritus daba a torrentes su bondad y para Camilo, Payot Gui-

jan y todo aquello selecto que don Juan Ramón leía para nosotros, dejaba en aquel indio un acervo nutrioio.

Camilo se hizo fuerte, fuerte en su espíritu y se dió para todos. Una vez dirigía una Revista y cuando me la envié me decía: «va tu sobriana»—Tienes aquí las puertas ampliamente abiertas.

Y Camilo también plasmó espíritus.

Cuando después de muerto, leía el poema aquel a las manos en un almanaque de propaganda comercial farmacéutica en San Miguel—folleto con selecciones que hacía imprimir el doctor Gustavo P.

¿Dónde estaban la poetisa Van Se Veren y Camilo Campos?

De Camilo, podemos decir cuánto!

Los que guardamos para él un cariño inextinguible; allí en Alegría iniciamos que su nombre quedara como un recuerdo en la Escuela—¿No se puede eso todavía?

Para Miguel Fagoaga Bernal: Usted y Carlos Rodríguez que los quiero de veras quizá quidieran hacer que el nombre de Camilo se ostente en la Escuela de Varones, por más que, tácitamente lo tiene...

Pero quizá oficialmente se pudiera obtener.

¿Qué Señorita cree Ud. que nos Represente dignamente en el concurso de belleza de San José de C. R.?

San Salvador, ..... de 1936
DIARIO PATRIA
San Salvador.
En mi opinión la señorita ..... merece ser reina de belleza para representar a El Salvador en el próximo concurso de belleza que se celebrará en Costa Rica.

Garantía, economía y atención esmerada obtendrá Ud comprando los artículos del ramo, en la Joyería y Relojería LA PRINCESA Tel. 13-20

jan ver substancialmente, las modalidades regionalistas de la música de nuestro estimado Cuscatlán.

Farmacia y Droguería

LA ESTRELLA ROJA

Teléfono 3 - 3

Productos químicamente puros. - Recetario científicamente Atendido. LA QUE MEJOR LE ATIENDE LA QUE MAS BARATO VENDE



# TERMINACIONES DE LA PRIMERA PAGINA

## Después de tres me -

hizo hace como tres meses, mientras sus padres estaban en el cine. En esa ocasión dimos detalles del hecho que conternó a aquella sociedad. El fallecido padeía de conturbación nerviosa y quizá en una crisis se determinó a quitarse la vida ocasionándose la lesión que hasta hace poco lo llevó a la tumba. Damos a los familiares nuestra condolencia.

## Asuntos delicados se -

Puerto Rico donde no puede ignorarse que existen diez y seis millones de hombres de la raza hispanoamericana. Si a los filipinos se les otorgó un estatuto de libertad aun teniendo en cuenta sus limitaciones de opinión, Latino América no podrá considerarse satisfecha mientras que Puerto Rico no sea un país libre.

Estas y otras cuestiones de índole puramente delicada se van a enfrentar en la Conferencia de Buenos Aires. Los Estados Unidos para dar una muestra inequívoca de sus aspiraciones de solidaridad y de justicia y para poner en el tapete de la realidad su política de buen vecino debe dar un paso decisivo sobre este particular.

No es justo, se dice, que las naciones de América Latina vean con indiferencia que prevalezca un estado de conquista de parte de los norteamericanos sobre parcelas de la propia América.

Si los Estados Unidos en un noble gesto de desprendimiento acceden a lo que aspiran las naciones latinoamericanas, un espíritu de cooperación y de solidaridad inquebrantable, habrá echado sus raíces en la Conferencia bonaerense y el futuro de América estará asegurado para siempre, convirtiéndose en una entidad respetable, fuerte y libre.

## Loable Labor del Hos -

objeto de que puedan apreciarse las actividades de ese establecimiento damos a conocer a nuestros lectores los siguientes datos.

El Hospital Rosales está construido con capacidad para alojar 700 enfermos. Desde hace ya varios años el número de asilados sobrepasa en mucho a esta cifra, llegando actualmente a oscilar entre los 1000 y 1200. Se despa cha diariamente un promedio de 200 recetas; semanalmente se consumen 12 quintales de arroz 12 de frijoles, 2 y medio de café; 10 arrobas de sal, 12 latas de manteca y 500 libras de carne.

El consumo de víveres y medicinas significa pues un gasto muy grande que el Hospital tiene que verificar sin ensanchar su presupuesto. Actualmente la aglomeración de enfermos constituye un problema que las autoridades de el centro de beneficencia a que nos referimos están estudiando, con el objeto de mejorar los servicios que se prestan.

## Asesinato en Cuadrilla -

solamente fué Moisés Romero quien últimó de manera tan singular a Domínguez.

Entre los vecinos del lugar del hecho, circula la versión de que Romero fué instrumento de otro individuo apodado «el turco» quien odiaba a Domínguez y no pudiendo hacerle ningún mal, personalmente, le dijo al hecho que la víctima tenía relaciones amorosas con su mujer.

Romero, cegado por los celos, se apostó a las cinco de la madrugada en un lugar donde pasaría Domínguez y ahí perpetró su delito.

Las autoridades siguen minuciosamente el hilo del crimen para poner todo en claro.

## CON EL AUDIFONO RADIOTE -

EL PAPA NO SE METE CON LOS COMUNISTAS

CIUDAD DEL VATICANO, 10.—Radiospecial PATRIA.—Su Santidad el Papa se ha negado a servir de medidor en la contienda de España, no obstante las súplicas que se le han hecho en tal sentido. El Papa dice que una vez intervino en la cuestión del Chaco, pero que aquello ora diferente. El caso de España no puede ser objeto de la intervención papal. Pío XI dice que él no puede entrar en contacto con los comunistas.

## LOS CHINOS DERROTAN A LOS MONGOLES

SHANGHAI, 10.—Radiospecial PATRIA.—Nuevas tremendas derrotas sufridas por los mongoles, se reportan del frente de Siuyan en donde nuevos encuentros han tenido lugar en los últimos días. Las tropas chinas pelean con todo de nuevo y están provistas de excelente material de guerra.

## DISTINCION A UN OBISPO LATINOAMERICANO

CIUDAD DEL VATICANO, 10.—Radiospecial PATRIA.—Monseñor Jesús María Echeverría Obispo de Saltillo ha sido nombrado asistente del trono papal.

## SE ENTABLA UN TERRIBLE COMBATE CON GRANADAS DE MANO

MADRID, 10.—Radiospecial PATRIA.—A las diez de la mañana de hoy un terrible duelo de artillería se ha iniciado. En la Ciudad Universitaria y cerca de la Prisión Modelo se ha entablado un fiero combate con granadas de mano, ametralladoras y fusiles. Los nacionalistas han logrado progresar visiblemente esta mañana desde el amanecer.

La artillería leal de Vicalvaro ha estado bombardeando las posiciones rebeldes y la artillería rebelde ha lanzado algunas bombas que han caído en el centro de Madrid. Todavía hay algo de niebla.

Los nacionalistas atacan rudamente en Cien Pozuelos en donde la caballería mora, tanques, infantería y todo aparato guerrero rebelde se ha concentrado en un desesperado esfuerzo por romper las líneas gubernistas. Del resultado de esta batalla dependerá la suerte de Madrid.

## LA SITUACION EUROPEA SE COMPLICA

LONDRES, 10.—Radiospecial PATRIA.—Ea gravedad de la situación europea ha aumentado hoy al confirmarse que 5 mil alemanes fueron enviados a pelear a favor de los rebeldes españoles y que ya llegaron a Sevilla. También se sabe que cuatro mil franceses que cruzaron los Pirineos llegaron ya a Barcelona a ponerse a las órdenes del ejército leal.

Londres deplora altamente esta cuestión máxime cuando tanto el embajador alemán como el francés, en Inglaterra declararon enfáticamente que era cierta la especie asegu

## Entrevistas Instanta -

No, y tengo muchos deseos de visitarla algún día pues fué la cuna de mis antepasados.

5—Su opinión sobre los ticos?

Que todos ellos son gentes sumamente atentas y muy simpáticas y sus mujeres de una belleza incomparable.

6—Aceptaría su elección en el Concurso?

No creo que yo saldría electo, pues desde el principio, en el mes de septiembre, que me hablaron sobre este concurso, les dije cuánto les agradecía su atención pero que san tiría muchísimo no poder aceptar.

## En el Colegio San Antonio, de Santa Tecla

El sábado anterior clausuró sus labores lectivas el colegio «San Antonio» de la ciudad de Santa Tecla. Al acto, invitados especialmente por los señores presidente de la Junta Departamental y de la Comisión Local de Educación, señores Mariano Castellanos y Jesús Estrada Colindres, respectivamente, estuvimos presentes, dándonos cuenta del esfuerzo con que el profesorado del citado colegio ha laborado a fin de hacer la más brillante clausura.

Para iniciar la clausura a que nos referimos, estuvo abierta la Exposición Escolar de ambos planteles en el edificio ocupado por la escuela «Pilar Velázquez» desde el día 20 del recién pasado mes. El día 23, se inauguró el gabinete psico pedagógico establecido en la escuela «Marcelino García Flamenca», en lo cual se cruzaron discursos alusivos al acto, alternados por música y cantos. Y el día 27, cuando quedó cerrada la Exposición Escolar, se hizo la clausura general en el Teatro Olimpia, de aquella ciudad.

Como pueda comprenderse, este año ha habido en Santa Tecla algún entusiasmo por las labores de Instrucción Pública, lo cual fué patentizado en el acto a que nos venimos refiriendo.

Una de las ventajas de la Campaña Anticancerosa consistirá en mantener siempre despierta la conciencia de los señores Facultativos, para hacerles ver con la mayor eficiencia por la salud de sus enfermos, de manera que les haga cada vez más acreedores a su confianza.

## Una Fiesta a Beneficio -

empezará a las cuatro de la tarde prolongándose hasta las primeras horas de la noche. Dos de las mejores marimbas de esta capital amenizarán las horas, y se expenderán tamales, helados, dulces y toda clase de golosinas.

## El Coronel Menéndez -

ción Amigos del Arte han organizado con encomiable entusiasmo.

El coronel José Ascencio Menéndez pronunciará las palabras de inauguración. Por nuestro medio queda invitado el público en general para asistir a este acto cultural.

## Suscribase a PATRIA

rando que no se trata de miembros de los ejércitos de Alemania y Francia, sino de simples voluntarios que simpatizan con una y otra causa que se disputan en España.

## LA SELECTA

ALMACEN DE NOVEDADES

Para Navidad y Año Nuevo, lindísimos artículos para regalo : : : Perfumería de alta calidad.

## JUGUETES

PRECIOS BAJOS.

R. VIDRÍ. Teléfono 8-0-9.

## Audiencias en un Juzgado

Según nueva disposición superior, el Juzgado 19 de 1ª Instancia Civil de este distrito judicial, abrirá su oficina todos los lunes por la tarde, y los demás días empezando desde el martes en adelante, como de costumbre sólo en la mañana.

El Juzgado 29 de lo Civil, abre sus oficinas solamente en la tarde de 2 a 5 sin alterar su horario.

En Navidad y Año Nuevo tome Ron Atlacatl: barato y bueno.

## Licorera "ILOPANIA"

San Salvador, C. A.

# 21 de Noviembre

Este fué el día de Noviembre afortunado

CON:



Consulte su vale que tenga esta fecha y la

## Relojería SOL

le entregará en mercadería su valor.

**OBSEQUIOS:** Para toda clase de ellos vea las exposiciones de la Joyería y Relojería **LA PRINCESA**  
Allí con toda seguridad encontrará lo que necesita a los precios que Ud. dese.

Sillas de alquiler. Recuerde en sus duelos y alegrías la comodidad de sus distinguidas amistades. **CASA AVILES.** Teléfono 9-8-4. 1a. C. P. y 5a. A. N.

**Calzado GUATEMALA**  
A la orden de su distinguida clientela  
Avenida Cuscatlán N° 83

**Cartelera de Atracciones del**

**TEATRO NACIONAL**

**POR Y PARA BENEFICENCIA**

**MARTES 7 30 y 9 30 p. m.** Reestreno Columbia. Gracia Moore, Leo Carrillo y el gran tenor Michael Bartlett, en

**QUIEREME SIEMPRE**  
(Love Me Forever)  
Con pases 0.10  
0.45 0.30 0.15 0.10

**JUEVES 5 30, 7 30 y 9 30 p. m.** Estreno 20th Century Fox, en español. Rosita Diaz, Enrique de Rosas y José Crespo en la fenomenal obra de Jardiel Ponce

**ANGELINA**  
(El Honor de un Brigadier)  
Con pases 0.40 y 0.25  
0.80 0.50 0.20 0.10  
En el Popular a las 9 pm.

**SABADO 7 30 y 9 30 p. m.** Estreno Paramount. Carl Brisson y Arline Judge en la soberbia obra

**Amor a Flote**  
(Black Sheep)  
Como un obsequio especial, bello sexo con pases, 0.10  
0.60 0.40 0.20 0.10

**DOMINGO 5 30, 7 30 y 9 30 pm.** Estreno Artistas Unidos Freddie Bartholomew y Dolores Costello, en la obra del supremo sentimiento

**El Pequeño Lord**  
(The Little Lord Funtleroy)  
1.00 0.60 0.25 0.15

Prepárese para la **Regia Semana 20th Century Fox**, en que podrá admirar estos grandes estrenos:

**Compañera de Viaje**, con Edmund Lowe y Florence Rice

**Bajo Presión**, con Victor Mc Laglen y Claire Trevor.

**Caravan**, con Charles Boyer, Loretta Young, Phillips Holmes y Jean Parker.

**Ricinas de Oro**, la mejor película de Shirley Temple, con John Boles y Rochelle Hudson.

**Continúa temblando y**  
Viene de la 1a. página  
Los onofatos, los bananales y otros cultivos de importancia han quedado arruinados. El azúcar no obstante que el gobierno ha dictado órdenes terminantes para que no se encozaron los artículos de primera necesidad, se está vendiendo a diez y ocho colones el año. En vista de esto el gobierno ha fijado el precio del azúcar a diez y siete colones el quintal.

En la costa Atlántica ha ocurrido un tanto el temporal y las líneas telefónicas han sido reparadas después de inmensos esfuerzos en los que se ha puesto en peligro hasta la vida de los trabajadores que han hecho las reparaciones.

La Cruz Roja sigue prestando diligente atención a todos los refugiados de las poblaciones amenazadas. Villa Quessaín está terriblemente amenazado por las inundaciones y en Cariblanca ha habido muchos derrumbes.

Esta mañana estuvimos en contacto radiotelegráfico con San José de Costa Rica y supimos que todavía sigue lloviendo y temblando. El pánico se apodera de los pacíficos habitantes de la hermana república del sur, cuya desgracia no podemos menos que lamentar de todo corazón.

Los derrumbes en las vías férreas y en las carreteras han aumentado haciendo imposible toda comunicación por esos medios. Numerosas cuadrillas de trabajadores han sido desmoronados a reparar los desmoronamientos, pero como el temporal no cede nuevos derrumbes ocurren y el trabajo es interminable. La región más castigada ha sido la de San Carlos, pues los temblores han colmado la obra de destrucción del ciclón y de las lluvias.

**SE COMPRAN ESTAMPILLAS A Mejor Precio**  
En la Avenida Independencia Casa N° 3 **Andrés Lugo**

**Lae Ud. PATRIA**

**Cierre de los despachos Vía Pan American Airways Inc.**  
En Vigor desde el 18 de Noviembre de 1936

**RUMBO NORTE**  
(Guatemala, Belice, México, Estados Unidos de N. A., Cuba y EUROPA hasta New York)

<b>MIERCOLES</b> .....	(Certificados.....)	12. m.
	(Ordinarios.....)	1. p. m.
<b>JUEVES</b> .....	(Certificados.....)	11 30 a. m.
	(Ordinarios.....)	12. m.
<b>SABADOS</b> .....	(Certificados.....)	6. p. m.
	(Ordinarios.....)	9. p. m.
<b>MARTES</b> , solamente a Guat	(Certificados.....)	11.30 a. m.
	(Ordinarios.....)	12 m.

**RUMBO UR**  
(Honduras, Nicaragua, Costa Rica, Cuba, Jamaica, Haití, Rep. Dominicana, Puerto Rico, Islas Virgenas, Islas de Barlovento y Sotavento y América del Sur.)

<b>LUNES, MARTES</b> ,.....	(Certificados.....)	5 p. m.
<b>JUEVES y VIERNES</b> .....	(Ordinarios.....)	5.30 p. m.

Las cartas que ocurran después de las horas señaladas, se enviarán en el siguiente despacho. La correspondencia procedente del NORTE, ingresará los martes y viernes y sábados en la mañana; el miércoles llegará solamente de Guatemala. La del SUR, ingresará los lunes en la mañana y los martes, miércoles y jueves en la tarde.

**NEGOCIADO DEL EXTERIOR**  
Servicio Aéreo: San Salvador, 18 de noviembre de 1936

**Empresa de Transportes de pasajeros**  
**Salvador Bus**  
El mejor servicio en todas las líneas urbanas de la ciudad. Economice su dinero, viajando rápido y cómodo.  
COMPRE ABONO DE ESTA EMPRESA.

# Adquiere una Nueva Actividad la Guerra

Esta Información comienza en 8a. página

**SANTA CRUZ DE TENERIFE, 30.** — Radiospecial Patria.—Nuevas apelaciones de los soldados nacionalistas a los milicianos gubernamentalistas han sido hechas por medio de manifestaciones en que se les pide depongan las armas y no sigan luchando por una falsa causa que los conducirá al fracaso y que llevará a España a la ruina. Los demandan que lleguen a las filas del general Franco a deponer las armas, en donde serán recibidos con los brazos abiertos, como a hermanos. La destrucción de Madrid no debe completarse, —dieron— y eso se evita únicamente con la rendición de los gubernamentalistas. Ha causado profundo desagrado la contestación de los milicia-

nos que amenazan a los nacionalistas con que encontrarán su tumba en Madrid. Respuesta impropia a las fraternales palabras que se les han dirigido en demanda de pleidad para España que no se merece la dolorosa suerte y el penoso sacrificio que está sufriendo en la actualidad. Los nacionalistas si los milicianos no aceptan las condiciones favorables que se les ofrecen como último recurso para evitar mayores desgracias y más severos daños, procederán con toda energía y entonces ya no habrá clemencia hasta el fin.

**BILBAO, 30.** — Radiospecial Patria.—Los gubernamentalistas han iniciado una fuerte ofensiva en el sector de Urdiaola y Ochandiano. Villarreal, en la provincia de Alava cayó ya en poder de los leales, lo mismo que Albertia. Los pasajes del monte Gureo y otras importantes posiciones han caído en poder de los gubernamentalistas.

Elstenofa pero los nacionalistas los atacaron habiéndoles capturado dos tanques, numerosas municiones y armas y habiéndoles hecho muchos muertos. Las noticias que han estado radiando los rojos sobre éxitos obtenidos en los frentes de Aragón, son absolutamente falsos.

**SALAMANCA, 30.** — Radiospecial PATRIA.—En el sector de los gubernamentalistas sufrieron un fuerte revés por parte de las tropas nacionalistas. Los gubernamentalistas hacen enormes re-

Ayer, hoy, mañana y siempre **CASA AVILES.** La Casa Aviles ofrece los mejores muebles y más baratos. Teléfono 9-8-4, 5a. Av. N. y la. C. P.

Suscríbese a **PATRIA**

## NOTAS VARIAS

**Sufrió un síncope**

El domingo anterior, como a las dos de la tarde, en ocasión que un pobre hombre pasaba tranquilamente por la acera de una casa en la 1ª Calle Oriente, contigua a la que ocupa el Cuerpo de Bomberos, sufrió un ataque, repentinamente, sin poder levantarse de dicha acera. Hasta como a los diez minutos se acercaron algunos curiosos para ver de que se trataba, creyendo quizá que era un «bobo», y pudieron ayudarle para que se pusiera en pie y así pudo continuar su marcha aunque con mucha dificultad.

**Casa ruinosa que ofrece mucho peligro**

Desde hace mucho tiempo que existe una casa en completa ruina, en la 14 Avenida Sur, marcada con el número 12, que a nuestro juicio ofrece un gran peligro de que sus paredes exteriores se desplomen de un momento a otro y haya que lamentar alguna desgracia, por lo cual lo ponemos en conocimiento de quien corresponde a fin de que cuanto antes se mande a demoler dicha casa, la cual está inestable por la razón que dejamos dicho, haciendo constar además, que este Diario dió la voz de alerta desde hace mucho tiempo sin que hasta hoy se hayan dictado las disposiciones convenientes y lo hace hoy por segunda vez para ver si se toma en cuenta esta indicación en beneficio del público que es el que padece.

**No deja de ser molesto**  
Hemos venido notando que algunos individuos que se ocupan de vender sorbetes, dulces y otra clase de golosinas portan una campanilla para llamar la atención de las personas para que les compren. Esto como se ve nada tiene de particular, pero es el caso que cuando ellos dicen con el repiqueteo, lo hacen de tal manera que cansan con aquel tañido que se hace verdaderamente molesto al oído de los que oyen aquel tintineo, y no satisfechos con este ruido, gritan desahogadoamente hasta lo indecible, lo que también no deja de ser bastante molesto. Ojalá que pudiera evitar se esa mala costumbre, empleando otro sistema para proponer sus comestibles.

**Estorbos**

En la acera de una casa que queda en la 12ª avenida norte, tienen la costumbre de colocar estorbos que interponen el paso de los transeúntes, por lo que sería conveniente que sus dueños lo eviten a todo trance, pues es molesto para las personas que pasan por aquel lugar tienen forzosamente que bajarse a la calle.

## LUZ, FUERZA Y CALEFACCION A SUS ORDENES

La Compañía De Alumbrado Eléctrico De San Salvador  
Le Ofrece:  
**PARA SU HOGAR;**  
Planchas eléctricas, calentadores de agua, rizadoros para el cabello, tostadores para pan, cafeteras, arañas etc  
**PARA SU OFICINA;**  
Comfort, obteniendo un buen ventilador de las mejores marcas, que le alejará de nuestro calor tropical.  
**PARA SU BARBERIA;**  
Aparatos para masaje y otros aparatos eléctricos.  
**PARA SU SEGURIDAD;**  
Sus servicios y buenos materiales para hacerlo sus instalaciones eléctricas.  
También el mejor hielo que se fabrica en San Salvador. Los mejores regalos para el hogar, el mejor suministro a su oficina la mejor dotación para su taller, seguridad y aseo para su persona  
**MODERNISMO — BREVEDAD — COMODIDAD — SEGURIDAD — ASEO**  
Pase a nuestra oficina y salón de ventas donde tendremos especial gusto en atenderle.

## Taller "AZTECA" ANTES REMINGTON DE LUIS AVILA



Reparamos, reconstruimos toda clase de Máquinas de escribir, Contómetros, Calculadoras, Cajas Registradoras, Cajas Fuertes, y toda clase de aparatos finos.  
Distribuidor de las Máquinas Olimpia.  
Pase a este taller Mercado Emporium, frente al Diario La Prensa. Tel. N° 1122

## CIENTIFICAMENTE

Resolveremos sus problemas manufactureros. Análisis químicos de toda clase. Investigaciones científicas sobre su proceso manufacturero y control de calidad. Especialización en textiles, especialmente en la seda, sus problemas, su producción, tratamiento, etc., etc. Escribanos dando completos detalles.  
Pan-American Research Laboratories.  
192 Lexington Avenue, New York, N. Y.

# Empresa TACA

**SERVICIO INTERNACIONAL**  
En Vigor Desde el 10. de Diciembre de 1936

<b>MARTES Y VIERNES</b> (Léase Hacia Abajo)	<b>MIERCOLES Y SABADO</b> (Léase Hacia Arriba)
9:00 a. m. Sale <b>MANAGUA</b>	Llega 1:30 p. m.
10:30 a. m. Llega <b>TEGUCIGALPA</b>	Sale 12:00 m.
12:00 m. Sale <b>TEGUCIGALPA</b>	Llega 10:15 a. m.
1:15 p. m. Llega <b>SAN SALVADOR</b>	Sale 9:00 a. m.

Pasajeros para San José de Costa Rica, pueden hacer conexión en Managua con los aviones de la Empresa E. N. T. A y Macaya

**AVION DE TEGUCIGALPA POR LA VIA DE OCCIDENTE DE HONDURAS:**  
La Esperanza, Gracias, Santa Rosa Simuqui y San Salvador llega con pasajeros, carga y correo los Martes y Viernes a efectuar conexiones en San Salvador con aviones internacionales, regresando los Miércoles y Sábados al lugar de procedencia.

Precios en Vigor Desde el 19 de Noviembre de 1936.

<b>PASAJES:</b>	<b>CARGA:</b>
DE SAN SALVADOR a: Ida	Ida y Vuelta
TEGUCIGALPA \$ 12.50	\$ 22.50
MANAGUA..... \$ 20.00	\$ 36.00
Expresso Aéreo	Flete Aéreo
\$ 0.05 Oro por Lb.	\$ 0.02 1/2 Oro por Lb.
\$ 0.10 Oro por Lb.	\$ 0.05 Oro por Lb.

**Transportes Aéreos Centro-Americanos Ltd.**  
Oficina, Hotel Nuevo Mundo = Teléfono 5-8-8



**¡OPORTUNIDAD!**  
**¡¡ CONOZCA UD. MEXICO !!**

\$ 100.00 oro. Viaje redondo en 1a., desde aquí. Incluye en este precio 15 días de hotel en México; a la ida hotel en Guatemala, Suchiate y Veracruz. Pasajes en primera para conocer TEHUACÁN a 338 kls. de la Capital Azteca; Teotihuacán, Toluca, Cuernavaca, antigua residencia del Emperador Maximiliano; Puebla, bellísima por sus monumentos católicos, y fábricas; Xochimilco, la Venecia Mexicana; Colegiata de Guadalupe, que guarda la única reliquia divina, celestial, que hay en el mundo, como es la *Sagrada Imagen de la Virgen*. Para pormenores diríjase a

**FEDERICO AYALA**  
 — Especial Cuidado con Hijos de Domingo —

Suscríbase Ud. a PATRIA Suscríbase a PATRIA

**Un servicio satisfactorio**

tanto para Ud. como para su médico,  
 lo encontrará todo el tiempo en el

LABORATORIO de ANALISIS BIOLOGICOS

**"T. MENA M."**

Situado frente a la Iglesia de San José  
 en la 6a. Av. Norte, número 15. Teléf. 12-41

Exámenes de sangre, orina, excremento, pus, esputo, leche,  
 jugo gástrico, etc., etc.; todo por procedimientos modernos.

ATENCION Y ESMERO constantes:

— El máximo de PRONTITUD Y ECONOMIA posibles. —

DEPOSITO PRINCIPAL DEL

**Yogurt Salvador**

El tónico medicinal preferido por los enfermos de las vías digestivas



Lavar con  
**JABON**

**OLIVA**

SIGNIFICA:

Manos Suaves, Limpieza Absoluta y Conservación de la Ropa

De Venta en Todas las Tiendas

Depósito General

2a. Avenida Sur No. 22 Teléfono 12 - 20

**El Encanto de Portu**  
 —Viene de la 3a. Pagina en el espacio de media hora. Allí está Estoril, con sus magníficos hoteles. Esta región de Lisboa tiene una atmósfera luminosa que en pleno invierno posee una temperatura que oscila entre 12 y 18 grados. Luego el Sur con Evora, la romana, y con el Algarbe, que es un pedazo de Marruecos perdido en tierras portuguesas a orillas de un mar muy azul y entre montañas multicolores. Y en el espléndido Norte donde reina Oporto, la gran ciudad industrial, célebre por su incomparable vino y que en estos momentos celebra la espléndida exposición colonial que todo español debe ir a visitar. Alrededor de Oporto, Braga, la medieval; Viana, bañada por el poético Lima; Braganza, la ciudad de los «marranos» o cripto hebreos, que ahora vuelven a las milenarias tradiciones de sus abuelos después de varios siglos de secreto.

**COSAS DE ESPAÑA**

Viene de la 3a. página necesario a la causa de la civilización.  
 9°—Sus navegantes desobrieron más de la mitad de la Tierra.  
 10°—Inició la formación de los fenómenos científicos y realizó innumerables descubrimientos.  
 11°—Compartió con Italia la gloria de reformar las ciencias.  
 12°—Dió a Europa la literatura más rios y fecunda, en la que desde entonces bebieron todos los pueblos.  
 13°—Contribuyó eficazmente a borrar las preocupaciones de la edad media.  
 14°—Desterró el absurdo gusto a los libros de caballería, y el abuso del renacimiento mitológico en las artes.  
 15°—Contribuyó en primer término y con heroico ejemplo al renacimiento del equilibrio europeo con la guerra de la Independencia.  
 16°—Evitó, conservando su neutralidad, el que la conflagración Europea se prolongase quizá hasta la completa destrucción de Europa.

**Fisica**

Arias Montano fué un físico admirable, y formuló al mismo tiempo que Torricelli las leyes de la presión atmosférica.  
 Felipe Guillén inventó la brújula de variación.  
 Juan de Urdaneta descubrió la causa de los ciclones.  
 Pedro Núñez inventó el micrómetro.  
 Cascales, anticipándose a lo que hoy constituye el credo de la ciencia, sentó como principio fundamental que la base de la física es la observación y la experimentación.  
 Antonio de Ulloa dió a conocer el magnetismo artificial.  
 A Martín Cortés se le debe la invención de la proyección esférica.  
 Alonso de Santa Cruz fué el primer europeo que hizo cartas de variaciones magnéticas. Fué el precursor de Newton.  
 Arnaldo de Vilanova descubrió la obtención del alcohol.

**Matemáticas**

El primer tratado completo de matemáticas que se publicó en Europa fué el de Pedro Ciruelo.  
 José Lauz creó la ciencia llamada Cinemática.  
 Pedro Rocha fué el autor de la teoría de igualaciones.  
 José Fole e Iturbe escribió «Filosofía Matemática», admirable obra que coloca a su autor ante los más grandes matemáticos de la Tierra.  
 La cuna del renacimiento matemático fué España.  
 Las primeras traducciones de álgebra que dieron a conocer esta ciencia en Europa las hizo en Toledo don Juan Luna.  
 Cuando en Francia atravesaban las matemáticas por un lamentable decaimiento, los matemáticos españoles fueron a París y lograron su resurgimiento.  
 —(Continuará)—

**América Será para el**

Viene de la 3a. Página tes se esfuerzan en encauzar las corrientes nacionales hacia una forma que haga efectiva una mutua protección de intereses.  
 De manera que ahora nosotros nos apresuramos a manifestar que, no existiendo ya ningún peligro de que Europa reconquiste sus colonias emancipadas, los gobiernos de toda la América Latina deberían rechar de plano toda intención, por parte de los intermediarios de la plutocracia yanqui, de continuar aceptando la vigencia de la línea de trian del ex-presidente Monroe. Y declarar categóricamente, de una vez por todas, que América será para el mundo. Que América es la tierra de las grandes posibilidades: el continente mantendrá sus brazos abiertos a todos los hombres que sepan trabajar, sin distinción de raza ni color, de cualquier partido.

**EL IMPARCIAL**

**Compre el METODO MARIN DE INGLES**

ESTUDIE por Correspondencia. Cursos prácticos, gramatical, idiomático, incluyendo también los exámenes DIPLOMAS. Cursos completos \$30.00 (dolares). Pagos, Eche. Informes.  
 The Marin School of Languages  
 J. Marin Aguillo, Director  
 208 W. 71st St. New York, N. Y.

**¿SOMBREROS?**  
 Las Damas escogen siempre los suyos en la AGENCIA BLANCO Y NEGRO, porque saben que aquí hay muy bonitos modelos importados, a precios cómodos.  
 Agencia «Blanco y Negro» (muy cerca de la Panadería Las Victorias).  
 El Almacén que somanamente recibe novedades para Damas y para niños.  
 Teléfono 13-58

**Escuela-Taller "San Rafael"**  
 — DE —  
**Ma Teresa de Arrue**

Como siempre se reciben niñas externas, medio-internas e internas (a precios módicos), también pupilas con buenas recomendaciones.

Se dan las clases siguientes: perforado, bordado a máquina y mano corte y confección de trajes y de sombreros, pintura al pincel, al Kiston (a pluma) y estampado de varios estilos.

También se dan estas mismas clases a domicilio por horas. Especialidad en trajes de novia y para varoncitos y en trabajos inventados en esta escuela, para decorados de salas y oficinas.

Avenida Cuscatlán No. 44 frente a las 3 Bolas de Oro.

**CARLOS BIOLLO**

Taller de Mecánica y Fundición

Soldadura Eléctrica y Autógena

Reparación e instalación de cualquier maquinaria

Construcción de Edificios de Hierro

Herrería en General

Cocinas Económicas de Todos Tamaños muy Baratas

Cortinas de Acero

Molinos de Nixtamal y Arroz con todos sus repuestos.

Para la venta Tostadores de Café

Planchas Cocinas de Reverbero

Bufas de Carreta

Bombas de Bronce y de Hierro para café lavado y líquidos espesos

Prensa para Jabón de Molde

Computertas y Parrillas para Pilas de Café

Piezas de Repuestos para Trapiche

Perotes fundidos para molineta muy baratos

Cada Semana se Funde Hierro

Prontitud En Los Trabajos y Precios Baratísimos

San. Calle Oriente No. 68  
 TELÉFONO 1008



# PATRIA

## CALENDARIO SOCIAL

### Juguetes Irrompibles

Muecas de Madera y Bebés de Hule que Beben Pacha, Cubos Sólidos de Madera y la más Ingenua Juguetería. Prefiera para sus compras a **RUANO AVELANDA & Co.** y ganará un radio completamente gratis. Por cada colón que nos gaste exija un billete que dará derecho a participar en la gran rifa del original Radio.

### VEA

Las novedades del Almacén «MI CASA» en sedas y algo más y quedará convencido de sus precios. **COMPRENOS** Trajes hechos para señoras, señoras y niños **Confeccionados a Últimos Modelos** Surtido de artículos para caballeros en el Almacén «Mi Casa» frente al Punto de Camionetas de Soyapango

### PATRON DEL DIA



Práctica Combinación de Delantal y Vestido de Mañana a la Vez

1936-B - No dejen escapar a su vista, lo que podemos llamar, el compañero casero, es decir, este delantal comunmente llamado «smock», pues es una pieza muy práctica para toda dueña de casa, así como comodísima a la vez. La gran amplitud que tiene, sus mangas largas finalizadas con un estrecho puñito, y su gran bolsillo listo a recibir las llaves, papeles, etc., en una palabra, todo lo que una dueña de casa siempre desea tener a mano, hacen que sea la pieza que constantemente se está buscando y deseando usar. Puede, con el mismo patrón hacerse dos piezas distintas. Además de cortarse como delantal, para cubrir el vestido

que se usa también puede cortarse del largo de un vestido y usarlo individualmente. Telas de algodón, son por su puesto, las más apropiadas para este modelo. Viene cortado en los tamaños 32, 34, 36, 38, 40, 42 y 44. Para la medida 34 se necesitan 3 yardas y media de material que tenga 35 pulgadas de ancho, y si se usa la manga corta 3 yardas y un cuarto serán suficientes.

Estos patrones se suministrarán sin costo a los señores que nos envíen el número de su patrón y su precio es de 40 centavos cada uno. Diríjase los pedidos a: **Patrones BARRABARA BELL**, Diario PATRIA, San Salvador, C. A. Especificando claramente el tamaño exacto y el número del patrón.

### La Revista Cipactly nos visita

A nuestra oficina de redacción ha llegado el número 99 de la revista «Cipactly». Como siempre, expresando su afán de superación y revelando el dinamismo y la inquietud de su director, el entusiasta Carlos Martínez Molina.

En efecto, ya «Cipactly» lleva más de cuatro años de vida; y ni la indiferencia ni la perfidia, han podido matar su entusiasmo ni su anhelo. Pues cada día mejor, cada día mayor, «Cipactly» va venciendo todos los obstáculos y pasado sobre todas las dificultades.

Que su progreso vaya cada vez más hacia lo alto, tal nuestro deseo. Una publicación importante e independiente, debe vivir: que viva

J. R. J.

No escoja tanto, compre la revista

### Aconcagua

y habrá elegido la mejor.

**CASA AVILES.** El más antiguo más grande, más acreditado y mejor Servido Almacén de Muebles del País. Teléfono 9-8-4 1a. C. P. y 5a. A. N.

### VIDA DEL CINE MA



4 p. m. Especial. Llegó la flota.

5.30 p. m. Extraespecial. Romanos Universitaria.

7.70 y 9.30 Extraordinaria. Quiéreme siempre.

### CINE POPULAR

6.45.—Madres del Mundo y Comedias)

9.10.—Señora casada necesita Marido y (Comedias.)



4.—Permanencia voluntaria.—Programa Doble.—Tierras vírgenes y Sobre las olas.

7.30 y 9.30.—Tres condenados a muerte.

### EL COLISEO

5.30.—La viuda alegre.

7.30 y 9.10.—Permanencia voluntaria.—Rose Marie.

### COLON

5.30 y 9.15.—El misterio de la casa española.

7.30.—Compañía Enoanto. Eva.

### Aconcagua

será su revista preferida cuando lea algún ejemplar.

### Obtuvo su título



Dr. MANUEL MARTINEZ T.

Obtuvo ayer (nov. 30) a las 10 horas en el Paraninfo de la Universidad de El Salvador su Título de Dr. en la Facultad de Jurisprudencia y CC. SS. Lo felicitamos.



**Pasajeros por la Pan American Airways, Inc., el Día 29 de Nov. Por la tarde**

De San Salvador a Guatemala: Emilia Kländerud, Einar Kländerud, Julio Brenes.

De Panamá a San Salvador. Buster Sherwell.

De San José a San Salvador: Ramón Putolas G.

De Managua a San Salvador: Holly Englar, Betty Englar.

De Panamá a Guatemala: Wilbert Smith, Helen Smith.

De Cristóbal a México: Robert W. Thordurn.

De Cristóbal a Brownsville: John Nelowet.

De Managua a Guatemala: Antonio Alfaro, William Simpson.

De Managua a México: María Teresa Vélez.

De San José a Brownsville: Austin Toster.

**Movimiento de pasajeros de la TACA en El Salvador: Día 27 de noviembre**

Salieron para Tegucigalpa: Señores don Juan Gamudy R. Ramón Vásquez A. José María González Magarín, José Daniel Juárez Tejada, Julio Toriello, Carlos Lardizábal.



Lea Patria

### Apreciable Joven que Fallece

El viernes de la semana pasada falleció en Zacatecoluca el joven Carlos Domínguez, hijo del doctor Agustín S. Domínguez y su esposa doña Celsa de Domínguez, quienes gozaron de todo aprecio en aquella ciudad.

El fallecimiento de Carlitos Domínguez ha causado honda pena en la sociedad viroléna, pues era él un muchacho que se había ganado la simpatía general por su buen trato y dedicación al trabajo, siendo un competente Tenedor de Libros.

Vayan a sus apesadados padres nuestra más profunda condolencia en estos momentos de dolor.

### Operado

El sábado 28 fué operado el caballero don Manuel Arrieta Gallegos en el pensionado del Hospital Rosales. Llevó la oquilla el talentoso médico don Carlos González Bonilla. El estado del enfermo es notable. Felicitamos por el brillante éxito al doctor González Bonilla y a nuestro amigo Arrieta Gallegos por encontrarse completamente fuera de peligro.

### BUSQUE

### Aconcagua

en la Editorial Vida, Av. España No. 11, frente a Jaime Pascual.

### DR. LUIS HUMBERTO VILLACORTA

CIRUJANO DENTISTA. Con Estudios y Práctica en Philadelphia, Pa., U. S. A. Frente al Cuerpo de Bomberos. San - Salvador

### DR. A. HIRLEMANN

— Consultas: de 2 a 4 — — Calle Arce, No 70 — TELEFONO No 604.

### Eduardo Alvarez

— Abogado y Notario — Oficina: Avenida España, 35. Tel. 7-5-9. Horas de trabajo: de las 8 a las 11 y de las 2 a las 5 horas.

### LAS HARINAS NACIONALES

### Marcas

### EL VOLCAN y EL CONDOR

Fabricadas por la Compañía Harinera Salvadoreña en su moderno Molino de la Puerta de la Laguna, exclusivamente con Trigos de primera calidad, son distribuidas por la casa:

### DE SOLA, HENRIQUEZ & CIA.

Y son las preferidas por todos los panaderos que elaboran con ellas pan sano, dorado y sabroso.

Hay muchas revistas pero como

### Aconcagua

NINGUNA

Una de las ventajas de la Campaña Anticancerosa consistirá en mantener siempre despierta la conciencia de los señores Facultativos, para hacerles ver con la mayor eficiencia por la salud de sus enfermos, de manera que les haga cada vez más acreedores a su confianza.

# DE LA PROXIMA SESION DE LA LIGA GINEBRINA DEPENDE LA PAZ O LA GUERRA DE EUROPA

Información

Radio-  
telegráfica

Extranjera

# PATRIA

MARTES 19

DICIEMBRE-1936

Las Últimas  
Noticias de  
Todas Partes  
Del Mundo

## Inglaterra Afianzará Su Situación

### En Vista del Cambio que ha Dado la Política con el Tratado Germano-Italo Nipón.-Está Tomando su Tiempo

GINEBRA, lunes 31.—Radio especial PATRIA.—La convocatoria del Consejo de la Liga no se ha fijado todavía debido a la incertidumbre que prevalece en Europa. Inglaterra no ha dicho nada sobre el particular, esperando sus insinuaciones. No se cree que la Liga haga nada en el caso de España a menos que se logre que no se reconozca beligerancia a la Junta de Burgos, procediendo enseguida al bloque de los puertos españoles para que los rebeldes.

Se espera que Inglaterra aprovechará la próxima reunión de la Liga para afianzar su posición militar amenazada hoy por la solidaridad de Alemania, Italia y Japón. Son tantos y de tal trascendencia los asuntos que se van a ventilar en la Liga, que se cree que de la próxima sesión dependa la paz o la guerra europea. Todos creen que la caída de Madrid es inminente hace unas pocas semanas.

Ello hubiera resuelto la cuestión, pues la mayoría de los países del mundo para no enfrentar por más tiempo una situación embarazosa, habrían reconocido inmediatamente al general Franco, ya que se comprende que sus aspiraciones son el realizar un gobierno de orden, pero la dilación en la toma de Madrid, ha venido a complicar las cosas. Parece que Inglaterra trata de dilatar la reunión en Ginebra, en el deseo de que la situación mejore.

Su actitud asumida últimamente revela a las claras la simpatía implícita para la causa gobiernista. La Gran Bretaña tiene ya puestos sus ojos más allá de Singapur y la alianza germano japonesa que ha venido a darle un vuelco a la situación internacional, ya no ofrece para la Gran Bretaña los peligros que se creyó el principio.

La mejor prueba de ello y de la decidida actitud británica para enfrentar cualquier situación son sus palabras de que estaría al lado de Francia y Bélgica en caso de que éstas fueran atacadas. Ya no puede negarse la coalición ideológica de dos fuerzas antagonistas que marchan derecho hacia la violencia. Los países americanos que no les lleguen armas a los rebeldes.

El Panamericanismo es un factor que no puede ser excluido en manera alguna de la actuación ginebrina y se cree que será el factor decisivo para armonizar si ello es posible, las divergencias de los países de Europa. Sin embargo un profundo pesimismo pasa en todos los ánimos y ya se considera imposible detener el conflicto armado. Ginebra contempla con avidez lo que pasa en Buenos Aires, pues considera que lo que se obtenga en materia de seguridad colectiva en América, puede derivarse la misma medida para el mundo. GINEBRA, 30.—Radioespecial PATRIA.—El secretario de la Liga, Avelar, telegrafió a las delegaciones que decidan si prefieren el 7 o el 14 de diciembre para reunirse en esta con el objeto de celebrar la primera sesión del Consejo. El secretario exige una contestación inmediata.

## ADQUIERE UNA NUEVA ACTIVIDAD LA GUERRA

### Una Derrota Leal En Cien Pozuelos

### Queipo Del Llano Habla Del Viaje De Los Ingleses

### Nuevo Llamamiento Para Adherirse al Gral. Franco.-Difícil Situación Leal en Carabanchel Bajo Fuerte Revés en el Sector Sur.-Más Noticias

MADRID, 30.—Radioespecial PATRIA.—La guerra ha vuelto a adquirir actividad en todos los frentes. A la reanudación de las actividades bélicas en Asturias hay que sumar las maniobras realizadas por las milicias de Santander adentrándose en la provincia de Burgos. Desde las montañas de Eibarrea hasta el río Ribadeo la contienda tiene la misma intensidad que en la jornada de octubre cuando los mineros habían entrado a Oviedo, con una diferencia importante. La pugna tenía entonces su máximo interés en el norte y los rebeldes pudieron enviar oportunamente refuerzos. Ahora las cosas han cambiado. Ningún momento se considera más decisivo para iniciar la ofensiva en la parte montañosa de Asturias y en la cadena septentrional. Los rebeldes se han reconcentrado en el sector del centro. El ejército del norte atendiendo las indicaciones hechas desde Madrid se ha lanzado al ataque sobre ciertas posiciones que los rebeldes las consideran inamovibles.

SEVILLA, 30.—Radioespecial PATRIA.—El general Queipo del Llano en su radio-emisión de hoy dijo que la comisión británica que actualmente se encuentra en Madrid había sido invitada por los nacionalistas para que fueran a visitar Andalucía y otras provincias de España en donde el vandalismo marxista se ha puesto de manifiesto. La impresión que se llevan los dirutados británicos de lo que ocurre en España no puede ser completa, dice Queipo si solamente oyen y ven lo que ocurre en campo gobiernista. Los nacionalistas han enviado copias del telegrama de invitación a todas las capitales de los principales países del mundo, para que se den cuenta de que los miembros de la comisión británica si no han aceptado la invitación es por que no han querido.

MADRID, 30.—Radioespecial PATRIA.—Una fuerte ofensiva en el sector de Uvidea y Echandiano tiene lugar hoy. Los rebeldes oponen seria resistencia, pero por fin los milicianos lograron ocupar el fuerte Maroto, lo mismo que el castillo de Ususquiza, habiendo sitiado completamente la población de Villareal. También los gobiernistas han ocupado las poblaciones de Ecogaga, Setago y Uruna.

El fuego de artillería duró hasta el medio día contra Villareal hasta que se logró desalojar al enemigo. La infantería fué la que se anotó este triunfo. Los rebeldes velaron con dinamita el puente sobre el río Zadoerra, para contener el avance de los leales. El jefe del gobierno vasco, Aguirre, visitó varios frentes de combate mostrándose muy optimista. La aviación contribuye activamente a facilitar el avance de los vascos. CARABANCHEL, 30.—Radioespecial PATRIA.—Los gobiernistas que tienen en su poder Carabanchel Bajo se debilitan visiblemente y no tienen esperanza de que les lleguen refuerzos de Madrid porque el cerco puesto por los nacionalistas sobre esa ciudad se estrecha de momento en momento. Todas las incursiones gobiernistas que han intentado salir, han sido rechazadas con grandes pérdidas. La artillería gobiernista situada en Aravaca es la que ha estado ocasionando mayores daños a los nacionalistas, pero ya se va a proceder a bombardear las piezas por medio de aviones.

### Es Disuelta Una Manifestación Anti Nazi en los EE. UU.

SEVILLA, 30.—Radioespecial PATRIA.—En Cien Pozuelos los gobiernistas sufrieron un revés que les inflingieron las fuerzas nacionalistas. Los gobiernistas llegaron en un tren blindado procedentes de Aranjuez y trataron de forzar las líneas nacionalistas. Estos los dejaron acorralar y al tenerlos a poca distancia abrieron un intenso fuego de artillería y ametralladoras. Los gobiernistas fueron puestos en fuga abandonando en el campo muchos muertos y heridos.

### La Gran Bretaña y Alemania Nunca Pelearán Dicen en la Nación Germana

BERLIN, 30.—Radioespecial PATRIA.—Pronto quedará en vigencia el famoso plan de los cuatro años, que Hitler impondrá a Alemania para su completo engrandecimiento en materia de industria, agricultura, comercio, etc. Goering hizo una apelación a la juventud hitleriana, pidiéndoles actuar durante los cuatro años que se avecinan, para lograr que Alemania alcance el nivel que se ha propuesto el conde Hitler.

### Recepción a la Delegación Salvadoreña En la República del Brasil

RIO DE JANEIRO, 19.—Radioespecial para PATRIA. (Por avión)—Hoy llegaron a bordo del «American Legion» la delegación norteamericana que preside el Secretario de Estado, Cordell Hull, la de México, presidida por el Embajador en Washington, señor Castillo Nájera, el Presidente de la Delegación Salvadoreña, doctor Castro Ramírez, la de Guatemala, encabezada por el licenciado Carlos Salazar, el Ministro de Relaciones Exteriores de Nicaragua, doctor Dabaylo, la delegación de Haití y parte de la Venezuela. El Gobierno del Brasil los declaró huéspedes de honor y fueron trasladados a los aposentos que estaban reservados en el Hotel Copacabana. Por la noche el Ministro de Relaciones Exteriores ofreció una cena en honor de Mr. Cordell Hull y a la cual fueron también como invitados de honor los miembros de las demás delegaciones. En su discurso Cordell Hull dijo entre otras cosas: «Mientras vivía desde Nueva York, dando mi asiento en la cubierta de la nave miraba las brillantes estrellas que tan abundantemente se destacaban esplendorosas en la noche de la noche y me sentía contento al pensar que los que veníamos juntos hacia Buenos Aires no nos sentíamos embargados por el temor que deben sentir aquellos que ven en el cielo los aviones volando velozmente para sembrar la muerte entre las poblaciones situadas debajo. El Ministro de Relaciones Exteriores del Brasil, doctor Castro Ramírez, doctor Soares expresó su confianza en la Conferencia de Buenos Aires, diciendo entre otras cosas: «Sabemos bien que mucha sangre fué derramada en la historia aventurera de América. Algunas veces hemos estado a punto de la colectiva criminalidad que es la guerra. Pero el hecho es que nuestros países se han acordado a respirar naturalmente en una atmósfera de paz. Todas las delegaciones se mostraron optimistas en sus declaraciones a la prensa. El delegado salvadoreño Castro Ramírez declaró: que la paz que se cimentará en la Conferencia de Buenos Aires será el resultado de la armonía social entre los pueblos grandes y débiles de América y no la imposición gresora de la fuerza».

### Gran Sensación Por el Proceso Contra los Líderes Trostkistas

MOSCÚ, 30.—Radioespecial PATRIA.—Al terminar el Congreso Soviético que aprobó la nueva Constitución Democrática de Rusia, se abrirá el ruidoso proceso contra los trotskistas, saboteadores y complotistas que pretendían separar del poder a José Stalin. En el proceso junto a los numerosos comprometidos rusos se sentarán en el banco de los acusados numerosos prisioneros alemanes, sin contar con Stricklin que ya fue juzgado, para responder de las graves acusaciones que pesan sobre ellos. Hay gran expectación por este proceso que será público, para que los extranjeros se den cuenta de su desarrollo y no haya falsas interpretaciones.

### El Presidente Roosevelt Doctor In Honoris Causa

BUENOS AIRES, 30.—Radioespecial PATRIA.—Gello Rector, de la Universidad de Buenos Aires, remitió al Presidente Roosevelt el título de doctor in honoris causa. El Presidente del Museo Social Amadeo, remitió al Presidente de los Estados Unidos el título de miembro honorario. Si desea que las computadoras de sus relojes sean perfectas y garantizadas, envíelas siempre a «LA PRINCESA», Joyería y Relojería de Primera Clase. LA PRINCESA Tel. 13 20

## AVISO

Rogamos a nuestros suscriptores y anunciantes tomar nota que nuestro cobrador ARMANDO R. PAGUAGA, es el único autorizado por esta Empresa para hacer cobros. Toda otra persona que no sea el Señor PAGUAGA deberá presentar una orden escrita de esta Oficina que lo faculte para algún cobro en particular. Así mismo avisamos que nadie está autorizado para recibir dinero por cualquier concepto que sea, sino es con el correspondiente recibo autorizado por el Administrador. La Administración

### Más información en 5a pág.

## 5.000 Alemanes Pelearán a Favor de los Rebeldes Españoles

LONDRES, 30.—Radioespecial PATRIA.—Se asegura que cinco mil soldados alemanes llegaron ayer a Sevilla con el objeto de prestar sus servicios a los nacionalistas y cooperar a que cuanto antes se efectuó la captura de Madrid. Por otra parte los nacionalistas acusan a Francia de seguir vendiendo armamento al gobierno de España. Recientemente se asegura que salió un barco de Marsella con destino a Barcelona o a Valencia llevando un cargamento de diez mil toneladas de aviones, ametralladoras y municiones. Los aparatos se asegura son de tipo Braguet. También sigue circulando la especie de que soldados del ejército regular francés pelean en la defensa de Madrid. Los más prácticos, modernos y económicos relojes son los de acero inoxidable marca «PRINCESA» Búquelos en la Joyería y Relojería LA PRINCESA Tel. 13 20

## De Nuestra Correspondencia Aérea

### Recepción a la Delegación Salvadoreña En la República del Brasil

RIO DE JANEIRO, 19.—Radioespecial para PATRIA. (Por avión)—Hoy llegaron a bordo del «American Legion» la delegación norteamericana que preside el Secretario de Estado, Cordell Hull, la de México, presidida por el Embajador en Washington, señor Castillo Nájera, el Presidente de la Delegación Salvadoreña, doctor Castro Ramírez, la de Guatemala, encabezada por el licenciado Carlos Salazar, el Ministro de Relaciones Exteriores de Nicaragua, doctor Dabaylo, la delegación de Haití y parte de la Venezuela. El Gobierno del Brasil los declaró huéspedes de honor y fueron trasladados a los aposentos que estaban reservados en el Hotel Copacabana. Por la noche el Ministro de Relaciones Exteriores ofreció una cena en honor de Mr. Cordell Hull y a la cual fueron también como invitados de honor los miembros de las demás delegaciones. En su discurso Cordell Hull dijo entre otras cosas: «Mientras vivía desde Nueva York, dando mi asiento en la cubierta de la nave miraba las brillantes estrellas que tan abundantemente se destacaban esplendorosas en la noche de la noche y me sentía contento al pensar que los que veníamos juntos hacia Buenos Aires no nos sentíamos embargados por el temor que deben sentir aquellos que ven en el cielo los aviones volando velozmente para sembrar la muerte entre las poblaciones situadas debajo. El Ministro de Relaciones Exteriores del Brasil, doctor Castro Ramírez, doctor Soares expresó su confianza en la Conferencia de Buenos Aires, diciendo entre otras cosas: «Sabemos bien que mucha sangre fué derramada en la historia aventurera de América. Algunas veces hemos estado a punto de la colectiva criminalidad que es la guerra. Pero el hecho es que nuestros países se han acordado a respirar naturalmente en una atmósfera de paz. Todas las delegaciones se mostraron optimistas en sus declaraciones a la prensa. El delegado salvadoreño Castro Ramírez declaró: que la paz que se cimentará en la Conferencia de Buenos Aires será el resultado de la armonía social entre los pueblos grandes y débiles de América y no la imposición gresora de la fuerza».



LA PRINCESA